

Joel 1

Las langostas arruinan las cosechas

Lamentación del profeta, llamada al arrepentimiento y anuncio del día del señor

Introducción

El tema de la profecía de Joel continúa siendo el mismo tema que vimos en Abdías y que es el mismo tema de todos los profetas, la restauración de Israel. La restauración de Israel y la restauración del mundo.

Ese va ser el tema de esta carta de Joel la restauración de Israel y el día del señor, que ya vimos que el día del señor implica el juicio de las naciones ¿quién es el autor de esta carta? El profeta Joel -que significa: la palabra es “ya el” ya es el principio del nombre divino que es Yagüe-ya el-que es el principio de Elohim, Yagüe es Dios eso significa.

Joel significa-Yagüe es Dios. Son tres capítulos de esta breve profecía, breve pero también muy sustanciosa cuyo propósito principal es la palabra “arrepentimiento” el propósito principal de esta carta es guiar a todos aquellos que le instruye al arrepentimiento.

Tenemos una profecía muy provechosa para nuestras vidas, para llevarnos al arrepentimiento conociendo lo inminente de los últimos tiempos.

Son tres capítulos que se dividen así:

Primer capítulo: trata acerca de una plaga, va haber una plaga muy concreta en Judá que va ser la manera en que Dios les va a mostrar de una manera didáctica como va ser la plaga final, al final de los tiempos contra todas las naciones, que va a consistir en cuatro especies de langosta, cuatro plagas terribles, que van acabar con toda la agricultura y toda la economía de Judá. Y en el capítulo uno se va advertir esta plaga que viene.

Segundo capítulo: es un llamado a Israel a su pueblo, para todos aquellos que escudriñan en esta profecía para arrepentirse, capítulo dos es un llamado al arrepentimiento, o que debo hacer ante el juicio de Dios.

Tercer capítulo: es un panorama profético de todas estas plagas que vamos estudiar aquí, que tienen que ver, o que nos enseñan acerca del juicio de los últimos tiempos. Si pudiéramos dividir toda esta profecía en dos la dividiríamos de la siguiente manera. Primera parte: el día de la langosta

Segunda parte: el día del señor, el día de la langosta y el día del señor. Hay un proverbio antiguo que dice, de un hombre que estaba enojado estaba deprimido por no tener zapatos, estaba deprimido por no tener zapatos hasta el día que vio

que uno no tenía pies. Generalmente nos deprimimos o estamos inconformes con lo que tenemos, generalmente nuestra actitud, nuestra tendencia humana es el no estar contentos o agradecidos con lo que tenemos, esa es nuestra tendencia. ¿Hasta cuándo nos contentamos un poco? Cuando vemos a personas en peores circunstancias, como viven, pasan unos problemas terribles, y es cuando nos damos cuenta que miserable que somos cuando nos quejamos por no estar satisfechos con lo que tenemos.

Si tu hoy no estás contento con lo que tienes, el estudiar esta carta y ver lo que paso te va hacer estar sumamente satisfecho por la gracia y la misericordia de Dios de habernos librado a pesar de que lo merecemos de plagas mucho peores que estas. Al final viene una plaga, las plagas que van a ir a las naciones que dice en apocalipsis, esto es solamente un anticipo de lo que vendrá; esto que vamos a ver en esta profecía no es nada comparable con lo que vendrá.

Que Dios nos ayude a estar contentos y velando para ser librados de todas las cosas que vendrán.

Capítulo 1

Así que empieza en el capítulo uno sobre la plaga que vendrá a Judá

Joe 1:1 Palabra del Señor que vino a Joel, hijo de Petuel.

2 Oíd esto, ancianos, y prestad oído, habitantes todos de la tierra. (Les habla primeramente a los ancianos y luego a todos los moradores de la tierra ¿de qué ancianos está refiriendo? Tiene que ver con ancianos de edad, ancianos en cuanto a madurez espiritual, y vamos a ver qué está hablando específicamente a la tierra de Judá, los que estaban morando en la tierra de Judá, este profeta de Joel fue un profeta enviado al reino del sur que profetizó entre los años 825 y 809 antes del mesías y él les dirige esta profecía a los ancianos de Judá y a todos los moradores de la tierra de Judá y les pregunta) ***¿Ha acontecido cosa semejante en vuestros días, o en los días de vuestros padres?***

3 Contadlo a vuestros hijos, y vuestros hijos a sus hijos, y sus hijos a la siguiente generación.

Es hacer una pregunta ¿ha sucedido algo así a este nivel de maldad, de esta magnitud de destrucción? Y aquí va decir que:

4 Lo que dejó la oruga, lo comió la langosta; lo que dejó la langosta, lo comió el pulgón; y lo que dejó el pulgón, lo comió el saltón.

Esta es la pregunta que hace ¿han oído alguna vez cosa semejante, han oído esto? Cuatro especies de langosta, cuatro especies de plagas súper destructivas que acaban con todo, arrasan con todo, dejan en ruinas toda la tierra, la pregunta es ¿has escuchado algo así alguna vez? ¿Has escuchado acerca de una plaga que a un país lo arrasara lo dejen absolutamente sin nada? Hay alrededor de 90 diferentes especies de langostas y aquí nada más se mencionan cuatro de estas especies, la oruga, el saltón, el revoltoso y la langosta. Son tan fieras estas langostas, estas plagas que incluso pueden llegar a carcomer metal y plástico, maderas, arrasan con todo. Eran tan impresionantes estas plagas que se cubría el sol, había tan cantidad de ellas que todo oscurecía, luego veremos que el sol y la luna se

oscurecen y todo eso, “fue literal” hay un dato que en 1915 sucedió en el medio oriente una plaga a este nivel, que hizo que durante tres meses toda la tierra en algunas regiones, estuviera totalmente oscuro de la cantidad de langostas que llegaban y arrasaban con toda las cosechas y dejaba todo desierto, todo lo verde se lo comía.

Toda la grandeza del ser humano, todo el orgullo del ser humano de todo aquello que nos podemos llegar a jactar como humanos, la salud, los recursos económicos, unos simples bichitos pueden arrasas con todo, ¿qué se necesita para romper cualquier economía del mundo? Con una plaga de estas que arrasas con todo se acabó, y que tristemente ocurrirá al final de los tiempos.

A nivel humano todo nuestro orgullo, nuestra jactancia le basta para arruinarse con unos virus que aún no vemos, las bacterias es suficiente para dejarlos caos. Y ahí nos damos cuenta que en un momento perdemos la vida por unas simples bacterias que destruyen el organismo de nuestro cuerpo.

Aquí se van a presentar estas cuatro plagas que van arrasas con todo, eso es la pregunta que hace el profeta **¿alguna vez ustedes han oído esto?** Llega primero la oruga y arrasa y las sobras que deja se las come el saltón, y las sobras del saltón se las come el revoltoso, y lo último que queda viene la langosta arrasas con todo.

Estas cuatro orugas, la palabra en hebreo para cada una de estas plagas, tienen que ver con el tipo de actividad que realizan estos insectos, porque no todos los insectos, todos estos insectos hacen lo mismo, algunas destruyen las cosechas de diferente manera, por ejemplo, la palabra original para oruga, lo que la oruga hace; la oruga corta, corta las ramas, esta se dedica acortar, después el saltón esta plaga hace; el saltón se caracteriza por andar en multitudes es una cantidad de saltones en eso radica lo terrible de esta plaga, que son multitudes, y el revoltón la característica de esta plaga es que tiene una lengua que va arrasando con todo porque lo chupa, lo lengüetea, y la última plaga la langosta, la langosta lo que hace es destruir, la langosta arrasas con todo lo que allá a su alcance, todas las sobras ella se las come.

Lo interesante es que los intérpretes, los sabios expertos en profecía asocien estas cuatro plagas en manera “Midrash” en manera alegórica, diciendo que estas cuatro plagas tienen que ver con los cuatro imperios que iban a dominar a Israel: los cuatro imperios iban a dominar a Israel, son alegóricos estas cuatro plagas; la oruga que corta, es una alegoría del imperio babilónico, ¿qué es lo que hizo Babilonia? Babilonia llegó y cortó y llegó verdaderamente a dividir y destruir diferentes naciones para conseguir otras en el reino de Babilonia, luego vino los medos y persas ¿cuál fue la característica este imperio? Que fue en la época de Esther, que dominaron sobre cantidad de provincias, fue el imperio más grande en ese momento, el saltón que habla de multitud tiene que ver alegóricamente con el imperio medio persa, que habla de una gran multitud. Después viene el revoltón que usa la lengua, luego viene lo que decía ¿cuál es la característica del imperio griego? La lengua, tiene una lengua larga, larga son especialistas en cautivarte por su filosofía por su lengua, la lengua adquirida que consumió todo trató de asimilar al pueblo de Israel y por último la langosta que llega a destruir y arrasas con todo lo que los otros han dejado, fue el imperio romano que arrasó con todo.

Nos está hablando de algo literal pero también al nivel de Midrash nos está hablando profecía de los imperios que dominarían a Israel. Daniel, le interpretó la visión de Nabucodonosor de la estatua, de cada parte de la estatua que él vio representada varios imperios, aquí es lo mismo, cada uno de estas plagas representa a un imperio, y aquí viene la exhortación por parte de Joel ante esta plaga que viene.

Joe 1:5 Despertad, borrachos, y llorad, y gemid todos los que bebéis vino, a causa del vino dulce que os es quitado de la boca.

Pónganse a llorar borrachos porque todas las vinaterías van a quebrar, y no porque haya prohibición, no, porque no va haber simplemente, por cuanto van acabar con todas las cosechas de uvas se van acabar el vino: borrachos ya terminaron.

Joe 1:6 Porque una nación ha subido contra mi tierra, poderosa e innumerable; sus dientes son dientes de león, y tiene colmillos de leona.

Joe 1:7 *Ha hecho de mi vid una desolación, y astillas de mi higuera.* (En Mateos 24 Yesuha hace una referencia acerca de la higuera, acerca de la higuera aprendan la parábola cuando ya su ramas reverdecen ya saben que el verano está cerca, aquí vemos que la palabra higuera es un símbolo de Judá el pueblo de Israel, y cuando Yesuha dijo estar atentos “cuando la higuera reverdece” esta higuera que fue descortezada, esta higuera que fue arrasada, Yesuha dijo: sepan que el verano está cerca, de cierto de cierto os digo que no pasará esta regeneración hasta que se cumplan todas las cosas que están escritas, ¿qué quiere decir? Cuando vean el resurgimiento de la higuera del pueblo de Israel que superó todas estas pruebas en Babilonia, Persia, Grecia, Roma y vuelva a resurgir sepan que es el fin de los tiempos, no pasará la generación que vea el reverdecimiento del pueblo de Israel hasta que todo acontezca, eso sucedió en 1948 por eso es que estamos en los últimos tiempos) *Del todo las ha descortezado y derribado; sus sarmientos se han vuelto blancos.*

Todo de verde porque todo fue destruido por las plagas.

Joe 1:8 *Laméntate como virgen ceñida de cilicio por el esposo de su juventud.*

Joe 1:9 Han sido cortadas la ofrenda de cereal y la libación de la casa del Señor (la ofrenda de cereal se ofrecía en el templo, la libación era una porción de vino que se derramaba sobre los sacrificios ¿por qué se quitó la ofrenda de grano y la libación de vino? ¿Por qué? Porque ya no había, ya no había manera de hacerlo). *Están de duelo los sacerdotes, los ministros del Señor.*

Dejó de haber este tipo de ofrendas porque ya no había con qué hacerlo.

Joe 1:10 El campo está asolado, la tierra está de duelo, porque el grano está arruinado, el mosto se seca, y el aceite virgen se pierde.

Tres cosas se perdieron, el trigo, el vino, y el aceite, se perdieron: el trigo que habla de pan que alimenta, el mosto habla de vino que es causa de gozo y el aceite son importantes los tres elementos porque más adelante vamos a ver el significado de cada uno de ellos.

Joe 1:11 Avergonzaos, labradores, gemid, viñadores, por el trigo y la cebada, porque la cosecha del campo se ha perdido.

Joe 1:12 La vid se seca, y se marchita la higuera; también el granado, la palmera y el manzano, todos los árboles del campo se secan. Ciertamente se seca la alegría de los hijos de los hombres.

Joe 1:13 Ceñíos de cilicio, y lamentaos, sacerdotes; gemid, ministros del altar. Venid, pasad la noche ceñidos de cilicio, ministros de mi Dios, porque sin ofrenda de cereal y sin libación ha quedado la casa de vuestro Dios.

Conviértanse, láméntense, giman y quebrantase que se acabado estas ofrendas.

Joe 1:14 Promulgad ayuno, convocad asamblea; congregad a los ancianos y a todos los habitantes de la tierra en la casa del Señor vuestro Dios, y clamad al Señor.

Vayan todos al templo, convoquen a dar una asamblea deje de hacer todo lo que están haciendo, vayan al templo y harán una reunión y ayunen todos; se acuerda que hizo Esther cuando estuvieron a punto de ser exterminados, convocó al pueblo a que lloraran con ellos a que se arrepintiera, que pidieran misericordia de Dios; esto es lo que está diciendo Joel, aquí hace un llamado al arrepentimiento, *“ayunen arrepíentanse hallará la casa del señor, dejen todas sus cosas, vayan a casa de vuestro Dios y clamad al señor”* en otras palabras, están viniendo estas plagas, estas catástrofes ¿hagan algo mientras todavía se puede hacer algo? *“Busquen a Dios mientras pueda ser hallado”*

Joe 1:15 ¡Ay de ese día! Porque está cerca el día del Señor, y vendrá como destrucción del Todopoderoso.

El día del señor, juicio de las naciones, ahí tres días, el día malo, el día en que el hombre reina, el día del mesías cuando el viene, el viene a recoger a su pueblo de los cuatro ángulos de la tierra y el día del señor *“el juicio de las naciones”*

Joe 1:16 ¿No ha sido suprimido el alimento de delante de nuestros ojos, y la alegría y el regocijo de la casa de nuestro Dios?

Todo el alimento que teníamos, y de repente se acabó todo, aquí podemos ver que todo lo que vemos a nuestro alrededor están efímero, tan temporal, en un momento se agotan los recursos y se acabó todo: toda nuestra alegría, todo nuestro gozo, en un día se puede acabar.

Tristemente estamos agotando todos los recursos de esta tierra maravillosa magnífica que el señor nos ha dado para que vivamos en ella *“es increíble como la estamos destruyendo”* y nadie hace caso hasta que realmente ya no se puede hacer nada, esto es una exhortación para que se haga algo por cuidar los recursos que quedan en la tierra.

Y lo más triste de todo es que los gobiernos de la tierra y científicos dicen que la única forma que se puede reparar el daño que se está haciendo a la tierra es teniendo un gobierno único y que ese gobierno decida lo que se hace con todos los recursos del planeta tierra; aquí estamos viendo la profecía de que en los últimos tiempos el hombre querrá gobernarse a sí mismo. Y definitivamente eso se va a cumplir cuando venga Yesuha, dice el *salmo dos: que todas las naciones y los príncipes de la tierra se reunirán y consultarán juntos contra Dios y contra su ungido ¿y qué*

es lo que van a decir? Rompamos sus ligaduras, independiéndonos de Dios, y ya dejemos a un lado las cosas de Dios y vamos nosotros a crear un gobierno humanista, sin Dios, sin religión.

Y todas las cosas temporales en un instante se pueden acabar.

Joe 1:17 Las semillas se han secado bajo los terrones; (se removía la tierra para plantar el grano y se pudría y no germinaba) los almacenes han sido asolados, los graneros derribados porque se secó el grano.

Los almacenes en el templo donde se almacenaba todo el grano fueron destruidos, porque se secó el trigo.

Joe 1:18 ¡Cómo muge el ganado! Andan vagando los hatos de vacas porque no hay pasto para ellas; hasta los rebaños de ovejas sufren.

Joe 1:19 A ti clamo, oh Señor, porque el fuego ha devorado los pastos del desierto, y la llama ha consumido todos los árboles del campo.

¿Cuál es nuestra esperanza cuando vemos que se acaban los recursos? ¿Qué hay que hacer? En un momento así lo único que nos queda, “A ti oh señor clamare”

Joe 1:20 Aun las bestias del campo braman por ti, porque se han secado los arroyos de agua, y el fuego ha devorado los pastos del desierto.

¿En dónde sucedieron todas estas plagas? En Judá, en Judá se está llevando a cabo ¿de dónde salían, o cuál era la intención de Dios fundar a Judá y fundar a Jerusalén como la cabeza de las naciones para que de ahí salieron la Torá a todas las naciones? Ese es el propósito que Dios tenía que Judá fuera la capital no sólo de Israel sino de todo el mundo, de todas las naciones. Este versículo 20 es muy interesante, porque hay un comentario prestigiado de profecía bíblica dice, que las bestias del campo bramarán también a ti, y que estas bestias del campo, es una alegoría o un “Midrash” hablando de los gentiles, suena medio raro que un rabino diga esto, las bestias son los gentiles que están bramando a ti Judá porque ya no hay manantiales de agua, ya no hay manera de que ellos reciban de los arroyos de las aguas. La razón por la que lo explica ¿por qué las bestias se equiparán a las naciones, tiene que ver también con la profecía de óseas que dice, que las 10 tribus se van a mezclar entre las naciones e iban a ser semejantes a las bestias del campo, la Biblia también en otras ocasiones hace referencia a que un ser humano sin la revelación de Dios es como las bestias del campo; por eso, la visión de Pedro en Jope, que ve un lienzo con toda clase de animales inmundos, esos animales tienen que ver con los gentiles que son limpiados, que se habían hecho como las bestias del campo, se habían mezclado como dice la profecía de óseas y se habían hecho como las bestias del campo. ¿Por qué habrá una alegoría de las bestias del campo? ¿Cuál es la característica de una bestia? Se guía por sus instintos, tengo hambre como lo que me den. Se guía nada más por su instinto por lo que en ese momento desea, por eso la escritura hace una analogía de un hombre sin ley es como un animal. El hombre que se opone contra todo lo que se llama Dios y es objeto de culto ¿por qué se le llama la bestia? En apocalipsis ¿por qué? porque él no quiere ser controlado por nada más fuera del el, nada más quiere guiarse por sus propios instintos. Así que todos aquellos que le siguen son similares, sólo seguían por lo

que su cuerpo o su mala inclinación al mal los guía ¿qué diferencia hay de un animal que seguía por sus instintos? Ninguna.

Salomón escribe en Eclesiastés que debajo del sol una cosa le ocurre [Ecl. 3:19](#) *Porque lo que sucede a los hijos de los hombres, y lo que sucede a las bestias, un mismo suceso es: como mueren los unos, así mueren los otros, y una misma respiración tienen todos; ni tiene más el hombre que la bestia; porque todo es vanidad.* pero está hablando en una perspectiva debajo del sol: una persona que nada más tienes la perspectiva de aquí y ahora es semejante a las bestias que perece.

Aquí las bestias del campo dice que van a bramar porque se secaron los arroyos de las aguas: el propósito y la revelación de la escritura que vivamos no como animales sino como seres humanos “de eso se trata” cuanto tu más tratas de obedecer a Dios te conviertes en alguien más humano, eres más humano, porque tratas de dominar tus instintos, contra más buscamos hacer la voluntad de Dios y no seguir a nuestros instintos nos hacemos más humanos, Dios nos creó a su imagen y semejanza para señorear sobre las aves y las bestias del campo para ser superiores a ellos, y para eso nos da sus mandamientos, para ser diferentes; pero en el momento que despreciamos los mandamientos ¡yo voy hacer lo que me dé la gana! Prepárate porque entonces vas a vivir conforme un animal. ¿De qué manera vamos a tener luz? De saber diferenciar de lo santo, de lo común y de lo profano ¿de qué manera podemos diferenciar? Un animal no diferencia entre lo sagrado y lo común, no hay ninguna diferencia.

La escritura es la que nos dice ama a tu prójimo como a ti mismo, es la escritura la que nos dice no robes, no le quites al otro. “La ley de la jungla es la ley del más fuerte” que dice la escritura, “no lo hagas” ama a tu hermano como si fueras tú mismo ¿para que estas leyes? Para hacernos humanos, sensibles a la voz de Dios, a su palabra que es como una espada que penetra en lo más profundo de nuestra alma y nos muestra el amor y la grandeza de Dios padre.

Cuando viene el juicio en el sitio de donde iba a salir la Torá, entonces las bestias del campo empiezan a clamar porque ya no había arroyos de agua, el fuego consumió las praderas del desierto. ¿Qué hacer ante esto? Aquí viene la exhortación.